Decía el gran escritor argentino Anibal Ponce, después de un rápido análisis del panorama mundial: "En las confusas manifestaciones del vivir contemporáneo asoma ya una alma nueva. Elevarla a plena luz, traducirla en doctrina, encenderla en ideales es la obra de la inteligencia: bajo su aliento, lo que no era hasta entonces sino sorda rebeldía, asciende ahora a Revolución".

Esa frase de Anibal Ponce encierra un enfoque certero de la realidad social en estos países de América. Quien trate, por ejemplo, de auscultar con inteligencia el medio en que vivimos, necesariamente llega a la conclusión de que algo trascendental se gesta. El desconcontento corre bajo la superficie de nuestra vida social como corre la lava bajo la superficie de la tierra en víspera de las grandes convulsiones volcánicas. Todos los desaciertos del Gobierno; todos los atropellos de las autoridades en las regiones apartadas del país; los despilfarros, los negociados turbios, la impunidad para los más descarados delitos, la elevación del fraude electoral a institución pública; todo eso está fermentando la conciencia colectiva hoy con más intensidad que nunca. Pero todo eso, como lo sosteníamos en un artículo anterior, debe tomarse como un conjunto de síntomas de descomposición y no como causas de esas descomposición. Y todo eso debe servir de base para enjuiciar a la clase dominante en Costa Rica y no al pueblo como equivocadamente lo han hecho don Ricardo Jiménez y otros ciudadanos descontentos como él. La clase dominante en Costa Rica-salvo honrosas excepciones individuales- está podrida; su incapacidad para seguir timoneando el país es evidente. En cambio, en la entraña del pueblo, están vivas las fuerzas que habrán de salvar a Costa Rica. El pesimismo de don Ricardo Jiménez-ese gran caudillo del liberalismo costarricense- sólo puede explicarse por su aislamiento de la verdadera masa del pueblo. A los dirigentes políticos les pasa lo que a las hojas: que cuando se desprenden del arbol se marchitan y se convierten en fácil juguete del viento. El dirigente político que se desvincula del pueblo, árbol por cuya carne circulan todas las fuerzas creadoras, pierde el sentido de la realidad, se convierte en pasto del pesimismo y puede hasta transformarse en un factor negativo para el progreso social.

Lo que urge en este momento en Costa, es desentrañar las fuerzas y los anhelos que se mueven en el pueblo; descubrir esa "alma nueva" que habrá de orientar la vida nacional en los próximos lustros, para "elevarla a plena luz, traducirla en doctrina, encenderla en ideales". Lo que urge es unificar todas las fuerzas honradas con que cuenta la república sobre la base de un ideario justo y realista. Lo que urge es pelear; pelear con honradez y desinteresadamente; pelear con idealismo; pelear con lealtad. Pero pelear. Lamentarse. como lo hace don Ricardo, o cruzarse de brazos, como lo hacen otros, ante un estado de cosas como el que estamos contemplando, es cometer un gravísimo error. Nosotros no incurriremos en él. Estamos dispuestos a colaborar en cualquier movimiento de unificación nacional que se oriente hacia la revolución de los viejos y rutinarios métodos de política y de convivencia económico-social. Pero siempre que esa unificación se realice en el campo de batalla y no en los salones donde sólo se hace literatura infecunda, Nosotros tenemos fécompleta en el pueblo y en el pueblo buscaremos las armas indispensables para redimir a nuestra patria.

# NO ESTAMOS CON EL IMPERIALISMO

## SINO CON UNA ACTITUD DEL IMPERIALISMO

Los "arios" ticos, es decir, nuestros nazis, nos están formulando el cargo falso de habernos convertido en defensores del imperialismo yanqui con motivo de la última transformación del panorama mundial. Según ellos, por el hecho de estar los Estados Unidos peleando contra el salvajismo nazi a la par de la Unión Soviética, nosotros dejamos de ser anti-imperialistas y (Pasa a la pág. 4)



# CONTRA EL PESIMISMO DE DON RICARDO BOSTOV LA PUERTA QUE CONDUCE AL PETROLEO del CAUCASO

## El ejército rojo la cerró en 24 horas de heroísmo. Rostov es una página inmortal como Numancia, pero una Numancia salvada para la civilización

En la semana pasada, los cables de las agencias noticiosas nos trajeron una mala noticia: Rostov había caído en poder de las "panzerdivision". En algunos comentarios cabiegráficos, los nazis embozados de demócratas, dejaron ver una visible satisfacción. Rostov es la puerta que conduce al petróleo del Cáucaso. Ya los alemanes tenían abiertos los pozos para sacar el espíritu motor que echara hacia delante sus máquinas de muerte, de destrucción y de crueldad. La captura por los alemanes "era la derrota más peligrosa para la humanidad" según dijeron los señores que escriben los cables en Nueva York.

La impresión que nos hicieron aquellos mensajes cablegráficos fué muy fuerte. Los leimos en los periódicos de la mañana. Pero en la tarde, en los vespertinos de esa mismo día, escuelta y sencillamente, se informó que lo que había parecido un brillante triunfo de los alemanes se había convertido, por obra y gracia de 24 horas de heroismo, de mujeres y hombres rusos, en la más aplastante derrota nazi. Rostov cayó en manos de los alemanes, pero Rostov, pocas horas después, estaba en manos del Ejército Rojo, ganándose para la civilización. En la retaguardia, en las calles de la ciudad de 500 mil habitantes, en las esquinas, en todas partes, los rusos se enfrentaron con los invasores, en batallas

#### LAS TRASMISIONES DE RADIO DEL BLOQUE DE OBREROS Y CAMPESINOS

Con el fin de organizar en una forma mejor la propaganda del Partido por medio de la radio, habiamos suspendido esas trasmisiones que se estuvieron financiando por medio de cuotas voluntarias de militantes tizantes; ahora, posiblemente dentro de una semána, podamos ofrecer ese servicio mejor organizado, y en una forma más regular, para corresponder así al esfuerzo de los amigos del Partido que se interesaron en ayudarnos a ampliar la propaganda de nuestro movimiento,

Avisaremos por medio de la prensa, la hora, dia y estación que trasmitirá las conferencias de los dirigentes

del Partido.

# DOS NIÑOS

Dos niños, ramas de un mismo árbol de misoria, juntos en un portal, bajo la noche calurosa, dos niños pordioseros lienos de pústulas, comen en una misma lata, como perros hambrientes, la comida lanzada por el pleamar de los manteles,

Dos niños: uno negro, otro blanco, Sus cabezas unidas están sembradas de piojos; sus pies, muy juntos y descalzos; las bocas incansables en un mismo frenesi de mandíbulas, y sobre la comida grasienta y agria, dos manos: :una negra, otra blanca,

¡Qué unión sincera y fuerte! Están sujetos por los estómagos, y por las noches foscas, y por las tardes melancólicas en los paseos brillantes, y por las mañanas explosivas, cuando despiorta el día con sus ojos alcohólicos,

Están unidos como dos buenos perros... Juntos así, como dos buenos perros, uno negro, otro blanco, cuando llegue la hora de la marcha, ¿querrán marchar también, como dos buenos hombres? uno negro, otro blanco?

Dos niños, ramas de un mismo árbol de miseria, están en un portal, bajo la noche calurosa.

NICOLAS GUILLEN

# Diez Años de Tiranía

Balance de un Gobierno de "mano fuerte" en el primer decenio de haber usurpado el poder con el pretexto de "exterminar a los comunistas"

Con frecuencia algunos individuos que se ponen a apreciar el estado de cosas de estos países en que los politique ros hacen de la hacienda pública propiedad particular para salir con los bolsillos llenos, se precipitan en sus juicios y demandan como remedio de este mal la instauración de gobiernos de mano fuerte; con frecuencia también algunos ignorantes, que no serán nunca comunistas porque para serlo se necesita no ser un idiota, tienen la ocu rrencia de desear y de pedir que nos exterminen a como haya lugar.

Para gentes como estas, es bueno recordar en esta ocasión el caso de El Salvador. El golpe de estado del 2 de diciembre de 1931, dejó a esa

República hermana un tirano más y 35,000 víctimas que, con el pretexto de mantener el orden público fueron ametrallados sin ninguna piedad por el gobierno del General teósofo Maximiliano Hernández Martinez.

Es posible que algunos de los jefes del cuartelazo trágico pensaron que salvarían al país derrocando a don Arturo Araujo, el candidato presiden cial más popular y el Presidente más ruidosamente impopular de El Salvador.

El cuartelazo del 2 de dieciembre ofrecía dar paz y libertad a la Repúlica y hacerla marchar por la senda del orden y del progreso administrativos; lo que en realidad le ha dado, sus frutos a los diez gigantescas, en peleas individuales, a balazos, a cañonazos, a mano limpia, a puñaladas. Y los invictos ejércitos alemanes, los que entraron a París y los que han dominado a Europa, salieron corriendo como los italianos en Guadalajara. Ni más ni menos. Rostov, la puerta hacia el petróleo del Cáucaso, se cerró al paso de ganso de los alemanes. Rostov está en ruinas. Pero en Rostov hay más vida que en ninguna otra parte del mundo. Rostov es una página inmortal como Numancia. Una Numancia que vive, que palpita entre escombros y que siendo la llave del triunfo en el sur de Rusia, está en manos del Ejército Rojo,

Está en manos de la humanidad.

# Poniendo los puntos sobre las íes de los cables

LA PINTORESCA LEGION AZUL

El "traidorisisimo" Francisco Franco envió a la muerte, enviándola a Rusia, a una pintoresca "Legión Azul", compuesta de niños bien de Madrid, de expistoleros de Barcelona y de salchicheros con escudo nobiliario. De la "Legión Azul"-pintoresca como don Alvaro Cubillo- nada se ha vuelto a saber. Se la tragó la tierra. El "traidorsielmo"-personaje de un drama mundial y de un millón de chistes-con su cara de célibe, no ha vuelto a pronunciar discursos sobre la "Legión Azul". Ni él, ni su concuño, el no menos célibe "señor" Serrano Suñer. Tampoco se ha referido a la "Legión Azul" el profesor don Luis Dobles Segroda, autor de "Caña Brava", de "Novia" y de más de una bronoa en los cabarets de París. A la "Legión Azul" le pasó lo que a den Octavio Beeche: nadie volvió a recordarla,

#### TE DE COSTURA EN BERLIN

El ex-vendedor de champaña, von Ribbentrop, tuvo el día más feliz de su existencia, de por sí muy regocijada, cuando pronunció en Berlín nueve discursos al firmarse el pacto anticomunista. Concurrieron a aquella "soirce" los representantes de los gobiernos titeres de Europa con uniformes nuevos. El delegado del "gobierno" de Yugoeslavia estaba emocionadísimo, como cuan do a un empleadito público le da la mano Paco; mientras tantos, miles de yugoeslavos convierten la guerra de guerrillas en una uerra de independencia, seria y peligrosa contra sus invasores; también concurrió con su figurilla homosexual Serrano Suñer, mientras miles de españoles,-todo España-, perece en campos de concentración y en lejanos estracismos. El conde Ciano, que ese día se bañó, pronunció un discurso, mientras Italia entera se muere de hambre y se apabulla de fracasos militares; estaba asimismo el representante del Japón, mientras su pueblo desfallece bajo la bota militar de los barones feudales; estaba el delegado rumano, mientras los rumanos se pasan a la retaguardia rusa para pelear contra los nazis, (Sólo faltaba don Juan Navarrete.) Aquella conferencia de señores se paró en el vacío, ¿Qué respaldo tenían sus invitados? ¿Qué son 15 ó 42 discursos ante la marcha de la humanidad?

La conferencia aticomiterns se nos parece mucho a un té de costura de solteronas más o menos platónicas.

### MUSSOLINI, EL ESPOSO DE RAQUEL

Mussolini nunca nos había hecho gracia cuando salía en las revistas Pathé, como nos sucede, por ejemplo, con Chaplin, Cuando todo el mundo se reventaba de risa viéndolo en los cines pronunciar un discurso, nototros nos quedábamos muy serios.... Nos hizo gracia cuando inició la campaña nacional para incrementar la natalidad en Italia. No fué sino hasta que tomó la trascendental decisión de aumentar el número de italianos cuando nos hizo reír. Se repartieron folletos diciendoles a los matrimonios que debían tener muchos hijos; se dieron premios a las madres más prolificas; se declaró día de asueto y de juerga general cuando una viejlta de ochenta años dió a luz una chiquita; se hizo una propaganda -tan grande como la que se está haciendo ahora aquí a favor de la relección-para convencer a los muchaphos que se casaran con sus novias para que tuvieran muchos "tutilitos". La campaña se acrecentó, y llegó un momento en que tener un lio con una mujer era cuestión de honor y, de deber patriótico. El "Duce" no es hombre que embarca a sue soldados y se queda él en la playa, ¡Qué va! El "Duce" da siempre el ejemplo. Doña Raquel, su cara media naranja, fué sacada. nos imaginamos que a la fuerza, al Balcón Monumental del Palacio de Venecia, para que el pueblo la viera, ¡Para que viera que iba a tener un chiquito! Su consorte, muy imponente e investido de su papel importantísimo, le hacía disimuladamente señas para que saludara. Entonces fué cuando Mussolini-fuera de bromas-nos hizo reir. Desde entonces también le tenemos simpatía a la pobre Raquel

Ahora también nos ha producido mucha risa Mussolini; parece que le van a armar una revolución, ¿Uds, se imaginan los gritos que dió en italiano-;en italiano!-cuando le dieron la noticia?

PEDRO PORRAS

## A todos los militantes y simpatizantes del Bloque de Obreros y Campesinos

Para la organización de mitines, convenciones electorales y distribución de propaganda, deben ustedes dirigirse previamente al c. Manuel Moscoa, Secretario de Propaganda en San José, quien dará a Uds. las instrucciones necesarias.

COMITE SECCIONAL DE SAN JOSE

(Pasa a la pág. 48) Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miquel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud. Costa Rica